



HAL
open science

Le développement territorial en Amazonie Brésilienne : Une analyse par les proximités

Etienne E. Polge, Marc M. Piraux, André Torre

► To cite this version:

Etienne E. Polge, Marc M. Piraux, André Torre. Le développement territorial en Amazonie Brésilienne : Une analyse par les proximités. 49. colloque de l'ASRDLF : industrie, villes et région dans une économie mondialisée, Association de Science Régionale de Langue Française (ASRDLF). FRA., Jul 2012, Belfort, France. 3 p. hal-01001385

HAL Id: hal-01001385

<https://hal.science/hal-01001385>

Submitted on 5 Jun 2020

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.



Industrie, villes et régions dans une économie mondialisée



Le développement territorial en Amazonie brésilienne : une analyse par les proximités

Mr Etienne Polge

CIRAD/INRA Doctorant

65 Boulevard de Brandebourg 94205 Ivry-sur-Seine val de marne france

etienne.polge@agroparistech.fr

Mr Marc Piraux

cirad chercheur

Embrapa - Trav. Dr. Enéas Pinheiro CEP 66095-100 Belem Pará Brésil

marc.piraux@cirad.fr

Mr André Torre

INRA Directeur de Recherche

16 rue Claude Bernard 75231 Paris France

torre@agroparistech.fr.

Référence à la session

D4 - Développement rural

Résumé

Mots-clés : développement territorial, gouvernance multi-niveaux, arrangements productifs locaux, économie de proximité, Amazonie brésilienne.

1.Objectif de la communication

Nous proposons, dans cet article, de montrer comment le cadre théorique des analyses de proximité peut permettre de renouveler la réflexion sur les processus de développement territorial, en particulier dans des territoires à densité de population faible et où les conditions de gouvernance sont fragiles. Nous présenterons tout d'abord une grille d'analyse des processus liés à la proximité que nous appliquerons pour le développement territorial en milieu rural. Il s'agit d'étudier la manière dont les acteurs économiques se « situent » aujourd'hui dans l'espace géographique (Rallet et Torre 2004) en Amazonie brésilienne.

Nous illustrerons ensuite notre propos par une analyse du fonctionnement d'un dispositif de gouvernance territoriale innovant, lié à la politique nationale des « Territoire de la Citoyenneté » promu par le Ministère du Développement Agricole brésilien, dans le Baixo Amazonas du Pará en

Amazonie brésilienne (Polge 2010).

De fait, le Brésil a mis en place un certain nombre de politiques publiques pour appuyer les processus de développement territorial. La cohérence et l'efficacité de leur application sur le terrain sont variables d'un territoire à l'autre. Dans le territoire Baixo Amazonas, l'articulation des actions menées autour du programme fédéral « Territoires de la Citoyenneté » est forte. Le Collège, qui constitue le dispositif de gouvernance territoriale, gère ce programme. Il est composé des acteurs représentatifs de la société civile, des pouvoirs publics des différents échelons administratifs ainsi que de divers établissements publics chargés de la recherche, du développement, du conseil et de la formation. Il a construit son action sur des dispositifs de gouvernance locale organisés autour d'arrangements productifs locaux (APL) qui font l'objet d'un appui marqué de l'Etat du Pará et du Ministère du Développement, de l'Industrie et du Commerce. L'APL qui se définit comme une forme de Cluster (Porter 1990) pas nécessairement aboutie mais bénéficiant tout de même d'externalités, est bien adapté aux contextes des pays en développement (Schmitz 1995, Cassiolato et Lastres 2003). Dans le territoire étudié, il est utilisé, à partir des productions de l'agriculture familiale, comme base du développement économique. Du bon fonctionnement de ces dispositifs dépend en grande partie l'instauration d'un développement durable en Amazonie.

2. Originalité du sujet

La communication souligne le rôle opérationnel que peuvent jouer les analyses de la proximité dans une compréhension approfondie des réalités territoriales (construction de connaissances...) et dans la construction de proximités organisées. L'originalité de notre réflexion porte sur les conditions d'émergence de proximités organisées dans des contextes de proximité géographique a priori faible. Pour cela, nous nous intéressons au fonctionnement des expériences et des coordinations locales liées aux APLs ainsi qu'à leur mise en réseau et à leur valorisation au niveau des territoires. L'analyse de l'articulation des niveaux d'organisation au regard des théories de la proximité constitue une seconde originalité de notre étude.

3. Méthode

Après une revue bibliographique approfondie du cadre théorique de l'économie de proximité, nous présenterons une grille d'analyse des proximités adaptée pour le développement territorial en milieu rural. Les notions de proximité géographique et de proximité organisée dans ses dimensions de logique d'appartenance et de similitude, seront mobilisées (Rallet et Torre 2004).

Pour analyser les dynamiques territoriales du Baixo Amazonas, nous nous sommes inspirés de la grille d'analyse des processus de gouvernance, conçue dans le cadre des travaux du projet « Gouvinnov » du PSDR3 (Rey Valette et al. 2010). L'analyse plus spécifique des APL, reprend des réflexions développées autour des Système Agro-alimentaire Localisé (Requier-Desjardins, Boucher, et Cerdan 2003).

Nous avons enfin appliqué la grille d'analyse de la proximité comme clé de lecture du fonctionnement des coordinations locales entre les acteurs du territoire du Baixo Amazonas. L'étude des proximités a été effectuée aux différents niveaux d'organisations, au niveau des APL comme au niveau du dispositif de gouvernance territoriale.

4. Résultats attendus

Nous présenterons la grille d'analyse des dynamiques de proximité construite à partir de la bibliographie et testée dans le contexte du Baixo Amazonas.

Nous montrerons ainsi comment une analyse renouvelée des coordinations locales et territoriales en termes de proximité peut participer à identifier les blocages des dispositifs et à renforcer les processus de développement territorial dans des contextes a priori peu favorables.

Ce travail jettera les bases d'un programme de recherche plus approfondi sur le développement territorial en Amazonie. En effet, l'étude s'inscrit dans une démarche de recherche-action de l'UMR Tetis au Brésil qui consiste à évaluer le développement territorial comme un processus d'innovation et d'institutionnalisation (Tonneau et al. 2009, Pasquis 2009, Piraux et Bonnal 2011). La collaboration de l'équipe proximité de l'UMR SAD-APT et la mobilisation du cadre théorique de

l'économie de proximité devrait ainsi renforcer cette démarche.

Bibliographie

Cassiolato José Eduardo, et Lastres Helena; (2003). O foco em arranjos produtivos e inovativos locais de micro e pequenas empresas. In: Pequena empresa: cooperação e desenvolvimento local. Relume Dumará, pp 21–34.

Pasquis Richard; (2009). Desenvolvimento territorial na Amazonia Brasileira: vontade politica e iniciativa popular. In: Desenvolvimento territorial diretrizes para a regioao de BR-163, WWF-Brasil, pp 131-150.

Piraux Marc, et Bonnal Philippe; (2011). Acoes publicas territoriais e inovacoes sociais e institucionais. O caso do territorio da Borborema e da Articulacao do Semiario. Estudos sociedade e agricultura 19 (1), pp 62-87.

Polge Etienne; (2010). Le développement territorial en Amazonie Brésilienne: les défis de la mise en œuvre d'une gouvernance et de stratégies de développement dans le territoire Baixo Amazonas de l'Etat du Para. IRC - Montpellier Supagro, 81p.

Porter Michael; (1990). The Competitive Advantage of Nations. Harvard Business Review, 68 (2), pp 73–93.

Requier-Desjardins Denis, Boucher François, et Cerdan Claire ; (2003). Globalization, competitive advantages and the evolution of production systems: rural food processing and localized agri-food systems in Latin-American countries. Entrepreneurship & Regional Development, 15 (1), pp 49–67.

Rey Valette Hélène, Chia Eduardo, Soulard Christophe, et al; (2010). Innovation et gouvernance territoriale: une analyse par les dispositifs. In: Innovation and Sustainable Development in Agriculture and Food (ISDA), Montpellier, 28-20 juin 2010.

Schmitz Hubert; (1995). Collective efficiency: growth path for small-scale industry. The Journal of Development Studies, 31 (4), pp 529–566.

Tonneau Jean Philippe, Piraux Marc, Coudel Emilie, et Azevedo Sergio Guilherme; (2009). Évaluation du développement territorial comme processus d'innovation et d'institutionnalisation Le cas du Territoire du Alto Sertão do Piauí e Pernambuco au Nordeste du Brésil. VertigO] La revue électronique en sciences de l'environnement, 9 (3).

Torre André, et Rallet Alain; (2004). Proximité et localisation. Economie rurale, 280(1), pp 25–41.